

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL  
Ciudad Universitaria, 09 de mayo de 2017.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Inaugura Alejandro Vera foro sobre modelo universitario

## **Estatal:**

Gana Presea la fundadora de la Normal de Amilcingo

## **Nacional:**

Universidades deben acercarse más a colegios de profesionistas: Enrique Fernández Fassnacht

## **Internacional:**

Pequeñas dosis de cannabis contribuyen a mejorar la capacidad cerebral en la vejez

## La UAEM en la prensa:

### *Inaugura Alejandro Vera foro sobre modelo universitario*

Las universidades públicas se encuentran en un contexto cada vez más incierto derivado de los recortes presupuestales a la educación media superior y superior, en la generación y aplicación del conocimiento, en becas y formación de jóvenes, anunció Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Durante la inauguración del foro “La práctica docente en la UAEM: avances perspectivas y retos en la implementación del Modelo Universitario” y cuya sede fue el auditorio Emiliano Zapata, Alejandro Vera dejó en claro que están viendo las alternativas de cómo le van a hacer frente a la grave situación de los recortes presupuestales en contra de las instituciones de educación superior, y lo que la UAEM tendrá que llevar a cabo para articular con otras instituciones universitarias para que los recortes no les sigan afectando. Ante este panorama reiteró que están realizándose diversas reuniones con los colegios de directores y de profesores y la Junta de Gobierno para explicar y buscar las formas de no seguirse viendo afectadas, por los recortes económicos. El foro le permite además de la reflexión el análisis de la compleja situación en la que se encuentran las universidades del país, por lo que señaló que “en el ámbito de corrupción en el que se mueven los gobernadores, que asumen un posición de virreyes y que solamente cuatro de ellos se llevaron 280 mil millones de pesos, tan sólo esa cantidad sería suficiente para que no hubiera recortes a las universidades que requieren recursos por cerca de 100 mil millones de pesos”. Mientras que el secretario de Académico de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, comentó que el modelo universitario es el conjunto de lineamientos que fungen como ejes articuladores de los procesos institucionales y tiene la finalidad de resolver cómo se llevan a cabo las funciones a través de las cuales atiende a la sociedad. El foro inició ayer 8 y concluirá este día 9 de mayo, donde se ha convertido en un espacio de reflexión e intercambio de experiencias para contar con diagnóstico de la situación que viven los universitarios, “para apropiarse del modelo universitario, buscar el aprendizaje del alumno y para generar conocimientos”, informó Susana Arreola González, secretaria académica del Centro de Investigación Interdisciplinar para el Desarrollo Universitario.

**El Regional del Sur**, (Gerardo Suárez),  
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=89091>

### *Evalúa la UAEM su modelo universitario*

A siete años de su implementación, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) inicia la evaluación de su modelo universitario, desde el enfoque de la práctica docente, a través de un foro denominado: “La práctica docente en la UAEM: avances, perspectivas y retos en la implementación del Modelo Universitario”. En el auditorio “General Emiliano Zapata”, en el campus Chamilpa, Gustavo Urquiza Beltrán, secretario académico de la UAEM, dio la bienvenida a los participantes, ante quienes expresó que el modelo universitario es el conjunto de lineamientos que fungen como ejes articuladores de los procesos institucionales y tiene la finalidad de resolver cómo se llevan a cabo las funciones a través de las cuales se atiende a la sociedad. “Definen la situación de la UAEM frente al entorno y ubican su quehacer. Responde a cuatro principios básicos establecidos en el contexto nacional e internacional: aprender a aprender; aprender a hacer; aprender a emprender y aprender a convivir”. Dijo que el modelo educativo da sentido a los procesos para que se cumplan las tareas sustantivas de la universidad, al destacar la importancia del papel de los docentes en la implementación del modelo universitario. Susana Arreola González, secretaria académica del Centro de Investigación Interdisciplinar para el Desarrollo Universitario (CIIDU), organizador del foro, explicó que se constituye como un espacio de reflexión e intercambio de experiencias para contar con diagnóstico de la situación que viven los universitarios, “para apropiarse del modelo universitario, buscar el aprendizaje del alumno y para generar conocimientos”, dijo. En el foro se realizarán conferencias magistrales, ponencias y mesas de trabajo, con el fin de que los profesores universitarios tengan un intercambio de experiencias en el proceso de enseñanza-aprendizaje, la formación, generación y aplicación del conocimiento, gestión, vinculación y comunicación con la sociedad. En la inauguración, el rector de la UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez, dijo que el análisis del modelo universitario tiene que darse en el contexto en el que se mueven los docentes. “Desde un contexto convulso y lleno totalmente de paradojas, la posición del docente dentro de la UAEM es una posición que no puede abstraerse del contexto en que se está moviendo el docente y el sujeto de la práctica docente que son nuestros estudiantes. Celebro la realización del foro, que es un gran acierto para que demos un punto de corte para evaluar nuestro modelo universitario, principalmente en uno de sus componentes, que es la formación”.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),  
<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/106504-evalua-la-uaem-su-modelo-universitario.html>

#### *Busca UAEM cómo sortear los recortes al presupuesto educativo*

Al considerar que los recortes al presupuesto de la educación y a la generación del conocimiento ubican a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en un contexto de incertidumbre, el rector Jesús Alejandro Vera Jiménez dio a conocer que junto con las autoridades colegiadas de la institución se reunirá para analizar y definir las acciones institucionales y políticas para afrontar el problema de la falta de recursos. “En un mundo tan incierto y tan complejo como en el que nos encontramos, y en un país tan sumido en la corrupción, tan sumido en la violencia y en la barbarie, a veces es incierto siquiera planificar el día que vamos a enfrentar”, dijo, al informar que el fin de semana “hemos estado en una serie de reuniones con la junta de gobierno, con los colegios de directores y de profesores, para ver cómo vamos a hacer frente a esta situación que estamos viviendo como universidad, como estado y como país”. Alejandro Vera destacó que los recortes que se están dando en materia de educación media superior y superior; en la generación de conocimientos y los recortes en becas para formar jóvenes investigadores, “nos ha metido en una situación de mucha presión y esto obliga a que tengamos que estar haciendo frente a un contexto cada vez más incierto, por lo que la institución está diseñando estrategias para ver cómo hacemos más con menos. No soy partidario de esto porque no se puede hacer más con menos, sino ver cómo hacemos lo que consideramos más urgente y prioritario y empezamos a aplazar otras situaciones que no podremos atender con recortes presupuestales y también cómo vamos a enfrentar de manera política, como actores políticos que debemos ser los universitarios, estos recortes; cómo nos vamos a vincular con otras instituciones de educación superior, con otros estudiantes y profesores, o compañeros rectores, para que los recortes no se den en la educación superior”.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/106501-busca-uaem-como-sortear-los-recortes-al-presupuesto-educativo.html>

#### *El viernes, ceremonia por los 80 años de la Facultad de Enfermería*

Con diferentes actividades académicas, culturales y deportivas, la Facultad de Enfermería de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) celebrará 80 años de su fundación, informó Edith Ruth Arizmendi Jaime, directora de esta unidad académica. La Facultad de Enfermería de la UAEM nació como Colegio de Enfermería y Obstetricia en 1937 y en 1942 pasó a formar parte del entonces Instituto de la Educación Superior del Estado de Morelos (IESEM), antecedente de la UAEM. La ceremonia protocolaria de aniversario se realizará el 12 de mayo próximo, en la que se entregará un reconocimiento a Norberta López Tarango, decana de la enfermería en el estado, y se realizarán jornadas académicas, así como conferencias magistrales de egresados que laboran en diferentes instituciones del país. “La entonces Escuela de Enfermería se inauguró el 28 de enero de 1937 con trabajos de instrucción en enfermería. Es una profesión muy importante porque damos un cuidado holístico, no sólo a la persona enferma, sino también a la persona sana. Nos encargamos de la prevención de enfermedades, promoción y educación a la salud y el cuidado integral al paciente cuando lo requiere”, destacó la directora de dicha unidad académica. Edith Ruth Arizmendi informó que parte de las actividades de los profesionistas de la enfermería se encuentran en la prevención y la rehabilitación, por lo que constantemente se ofrecen a la sociedad morelense ferias de la salud, en donde los alumnos llevan a la práctica sus conocimientos. Arizmendi Jaime agregó que además de las actividades académicas, en esta unidad académica se promueven diferentes actividades extracurriculares que fomentan la educación integral, entre las que destacó las clases de danza, ajedrez, ping-pong, así como los diplomados de masaje integral, ozonoterapia, acupuntura y medicina tradicional. Las actividades del 80 aniversario de la Facultad de Enfermería se programan el 12 de mayo a partir de las 09:00 horas y hasta las 18:00 horas en las instalaciones de esta unidad académica, ubicada en la calle Pico de Orizaba, número 2, de la colonia Volcanes de Cuernavaca. Actualmente la Facultad de Enfermería de la UAEM cuenta con una matrícula que supera los 850 estudiantes, en su mayoría mujeres, en los turnos matutino y vespertino. Ofrece el curso complementario, los cursos post-técnicos y la especialidad con dos opciones terminales: atención y cuidado del paciente en estado crítico y gestión del cuidado de la salud, además de la maestría.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/106502-el-viernes-ceremonia-por-los-80-anos-de-la-facultad-de-enfermeria.html>

#### *Se confía ganar medallas en la Universiada: Jorge Juárez*

Existe confianza plena en ganar medallas para Morelos en el nacional de la Universiada que se disputa en las instalaciones de los Tigres del Universitario de Nuevo León, como que queda la participación del karate do y el equipo de fútbol con bardas de la rama femenil, “cuya preparación fue buena, por lo que se espera que, aunque la contienda será difícil, se pueda regresar con buenas cuentas”, aseguró el director del deporte de la Universidad, Jorge Juárez Cuevas, en entrevista con este medio, y añadió que “el nivel que se ha visto en este certamen es altísimo, como que los ganadores estarán en el mundial de la Universiada, pero no se nos descarte”.

*Competencias*

El karate do será los días martes nueve, miércoles diez y jueves 11, y Morelos tendrá a Angélica Domínguez, y en el fútbol con bardas, las competencias serán los días 11, 12 y 13, en las eliminatorias por grupo, el 14 serán los cuartos de final, el 15 las semifinales y la final el 16, siendo un equipo sólido, con la carta de presentación de ser campeonas nacionales de las Ligas Deportivas en el 2016, y cuenta en sus filas con las varias veces mundialista, Karla Paola Nieto Castillo, además de Diana Izbeth Fierro Delgado, quien fue contratada por las Águilas del América para participar en la naciente liga femenil de fútbol soccer, bajo la dirección del ex seleccionador nacional, Leonardo Cuéllar Rivero, además de Mónica Rodríguez Guzmán y Lucero Ximena Cuevas Flores.

#### *Lista de futbol rápido*

En la lista de jugadoras, además de Karla Paola Nieto Castillo, Diana Izbeth Fierro Delgado, Mónica Rodríguez Guzmán y Lucero Ximena Cuevas Flores, se agregan Paloma Elizabeth Gutiérrez Ocampo, Guadalupe Yolotzi Abarca Tovar, Wendy Janet Arizmendi Morales, Shaila Mariel Bueno Pérez, Ana Luisa Álvarez Herrera, Karla Bustos Beltrán Carmen Lorena Morales Rangel, Georgette Arena Sánchez, Franchesca Consuelo Martha Salmerón Oerea e Hilary Rosario García Parra, bajo la dirección de Isaac Kevin Rivera Cortés y Francisco Hilario Ramírez.

**El Regional del Sur**, p.16, (Ignacio Cortés).

## **Estatal:**

#### *Gana Presea la fundadora de la Normal de Amilcingo*

La fundadora de la Normal de Amilcingo, la maestra Eva Rivera Barrera resultó ganadora de la Presea al Mérito Docente "Profesor y General Otilio Edmundo Montaña Sánchez" 2017, que otorga el Congreso local. El anuncio fue realizado ayer por la presidenta de la Comisión de Educación y Cultura del Congreso local, Edith Beltrán Carrillo, en conferencia de prensa. La Presea al Mérito Docente "Profesor y General Otilio Edmundo Montaña Sánchez" 2017, será entregada el próximo 15 de mayo, en sesión solemne.

**El Regional del Sur**, (Minerva Delgado),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=89083>

**La Unión de Morelos**, (Redacción),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/106507-gana-la-maestra-eva-rivera-barrera-la-presea-al-merito-docente.html>

**El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/fundadora-de-la-normal-de-amilcingo-galardonada>

#### *UTEM impulsará donación voluntaria de órganos*

La Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos (UTSEM) se sumó al Programa de Donación Voluntaria de Órganos y Tejidos, impulsado por las autoridades de Salud del estado. El rector de la UTSEM, Oscar Domínguez Pérez, exhortó a los estudiantes y académicos a sumarse a este programa que permite a los seres humanos dar vida después de la muerte. Lo anterior forma parte del Programa de Atención al Estudiante que la UTSEM brinda a los jóvenes. La secretaria de Salud de la entidad, Patricia Mora González, explicó que además se acordó implementar estrategias en materia de prevención de varios programas enfocados a promover mejores estilos de vida de los adolescentes. Detalló que entre los programas destacan la prevención de accidentes, adicciones, violencia, del embarazo adolescente y en la mejora de la salud mental de los jóvenes. Los invitó a conformar los Grupos de Adolescentes Promotores de la Salud (GAPS) y acudir a cualquiera de los 19 servicios amigables que hay en el estado y al Centro de Atención Integral a la Salud de la Adolescencia (CAISA).

**Diario de Morelos**, (Comunidad),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/utsem-impulsar%C3%A1-donaci%C3%B3n-voluntaria-de-%C3%B3rganos>

#### *Crece número de afiliados a Beca Salario*

Este año es en el que hay más inscritos al programa Beca Salario, pues el apoyo económico paso de 108 mil beneficiarios a más de 119 mil estudiantes que reciben mensualmente el recurso para continuar sus estudios, explicaron autoridades educativas. "Fue en abril, cuando se llegó a 119 mil 200 alumnos de educación básica, media superior y superior inscritos a Beca Salario, indicó el subsecretario de Educación en el estado", Miguel Ángel Izquierdo Sánchez. informó que el 10 y 20 de mayo se realizarán los depósitos correspondientes a educación básica, media superior y superior.

**Diario de Morelos**, (Guillermo Tapia),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/crece-n%C3%BAmero-de-afiliados-beca-salario>

#### *Convocan a inventores para recibir apoyo internacional*

Emprendedores, inventores, investigadores, empresarios y estudiantes son convocados por la Secretaría de Innovación Ciencia y Tecnología (SICyT) para participar en la selección de anteproyectos con impacto tecnológico; los ganadores recibirán apoyo para crear su empresa por parte de la aceleradora tecnológica High Tech XL de Holanda. Mediante la colaboración entre el Gobierno estatal y High Tech XL se busca que los morelenses puedan desarrollar ideas emprendedoras para ser impulsadas por la aceleradora, la cual ofrecerá un curso de seis meses en Países Bajos con todos los gastos pagados para incubación de las empresas.

**Diario de Morelos**, (Guillermo Tapia),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/convocan-inventores-para-recibir-apoyo-internacional>.

## Nacional:

#### *Universidades deben acercarse más a colegios de profesionistas: Enrique Fernández Fassnacht*

Las instituciones de educación superior deben acercarse más a los colegios de profesionistas para nutrirse de sus experiencias y conocimientos, puesto que así contribuirán a formar cada vez mejor a los futuros ingenieros, señaló Enrique Fernández Fassnacht, director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Al participar en el evento denominado "Diálogo con Ingenieros", organizado por el Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM), Asociación Civil, Fernández Fassnacht añadió que estas organizaciones debieran ser una fuente indispensable para la actualización de los planes y programas de estudio, ya que son ellas las que están en el día a día del quehacer profesional y saben a ciencia cierta qué está pasando en cada área y cuáles son sus requerimientos.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1022705.html>.

#### *"La riqueza geológica de México es espectacular": José Luis Palacio*

La mixteca alta de Oaxaca y la Comarca Minera de Hidalgo fueron designadas recientemente como geoparques de la UNESCO. Investigadores de la UNAM coordinaron su postulación. El paisaje montañoso y rojizo de la mixteca alta de Oaxaca no sólo resguarda una diversidad biológica y cultural importante, sino también geológica. Es un lugar excepcional en la Tierra que permite conocer y aprender sobre su evolución. Por raro que suene, su principal característica, y que la hace única, es su erosión, provocada de manera natural a través de milenios, pero también la que propició el asentamiento humano en la región. Hace más tres mil años este lugar albergó hasta a 50 mil habitantes, quienes demandaban una cantidad de alimento que sus tierras no podían proveer de manera natural. Fue entonces que se abrieron cada vez más zonas de cultivo, lo que de manera natural provoca erosión, la cual fue además favorecida por un tipo de roca muy particular, la misma que colorea la región con esos tonos rojizos. "Toda esa erosión se acumulaba en terrazas agrícolas, que se conocen localmente como 'lamabordos', o terrazas de fondo de valle, una contribución histórica por ser una tecnología agrícola nueva hace tres mil 500 años", explicó José Luis Palacio, investigador del Instituto de Geografía de la UNAM.

**La Crónica de Hoy**, (Issac torres),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1022706.html>.

#### *Ondas gravitacionales comprueban Teoría de la Relatividad: UNAM*

La colisión de dos agujeros negros de 30 veces el tamaño del Sol, ocurrido a mil 400 millones de años luz de la Tierra, provocó un fenómeno gravitacional que permitió confirmar la Teoría de la Relatividad de Albert Einstein, destacó el investigador de la UNAM, Miguel Alcubierre Moya. El director del Instituto de Ciencias Nucleares de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) explicó que el choque provocó que a través del Universo se enviara una señal de ondas gravitacionales, que son deformaciones del espacio/tiempo que viajan a la velocidad de la luz y son producidas por eventos astrofísicos violentos. Refirió que con el fenómeno detectado en la Tierra por astrónomos en septiembre de 2015 se pudo confirmar finalmente Teoría de la Relatividad, que data de principios del siglo XX. En declaraciones al sitio UNAM Global, indicó que si por ejemplo, se tienen estrellas moviéndose unas con otras a grandes velocidades producirán una perturbación en la gravedad y se propagarán igual que la luz. Reconoció que es difícil identificar ondas de ese tipo pues se requiere mucha tecnología y detectar movimientos de un espejo equivalentes a la milésima parte del tamaño de un protón.

**La Crónica de Hoy**, 08/05/17, (Notimex),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1022629.html>.

## Internacional:

### *Pequeñas dosis de cannabis contribuyen a mejorar la capacidad cerebral en la vejez*

El uso de pequeñas dosis de principios activos de la cannabis contribuye a mejorar la reducida capacidad cerebral en ratones de avanzada edad, concluyó un estudio realizado por investigadores alemanes que publica la revista científica *Nature Medicine*. La investigación, realizada por los expertos de la Universidad de Bonn, demuestra que el tetrahidrocannabinol, principal constituyente psicoactivo de la cannabis, modifica el proceso de envejecimiento del cerebro de los ratones. Por esta razón, los científicos alemanes quieren ahora investigar si esta sustancia se podría también emplear en el tratamiento de personas que padecen demencia o Alzheimer con el objetivo de mejorar su rendimiento cerebral. “Sabemos que prácticamente todo lo que funciona en ratones, también lo hace en humanos. Por eso soy prudentemente optimista de que los resultados puedan ser aplicables a enfermos de demencia”, señaló el profesor de neurología de la Universidad de Bonn, Andreas Zimmer.

**La Jornada**, p.3, (DPA),

<http://www.jornada.unam.mx/2017/05/09/ciencias/a03n1cie>.